
23 日下午，在“深融·问
道”媒体深度融合发展研讨峰
会论坛发言环节，四川日报报
业集团编委会委员，封面传媒
董事长、封面新闻（华西都市
报）总编辑方埜分享了封面传
媒的融媒探索。

在他看来，媒体融合才刚
刚开始。封面传媒于 2015 年
10月成立，核心产品封面新闻
客户端于 2016 年 5 月 4 日上
线，并打造智媒体。

“很多人说华西都市报、封
面新闻已经‘出圈’了，我们始终
没有忘掉我们的主责主业是媒体
集团。”方埜介绍，封面传媒坚持
主力军进入主阵地，守正创新，通
过主流价值引领“四力”建设。

无视频，不传播。目前，封
面新闻年产原创短视频量突破1
万条，年直播量超过1000场。“在
生动的新闻现场面前，‘全场景可
视化’显得尤为重要。”他说。

近年来，封面新闻还坚持
技术赋能，做强做实传媒科技
的新优势。目前，封面新闻自
建了100多人的技术团队，在全
国传媒企业中首设了“技术委
员会”。

目前，封面传媒正在构建
“科技+传媒+文化”生态体。
“我们认为要把传媒摆在中间，
一头挑着科技，一头挑着文化，
这对我们来说是一个新起点。”
方埜介绍，这个新起点就是“做
强传媒科技，科技赋能传媒”。

值得关注的是，近期，封面
传媒将与中国互联网投资基金、
四川文产基金合资组建封面科
技公司，并按照上市公司的标准
完成融资股改。“我们将以封面
科技公司组建为契机，推进一场
没有先例的全面改革。”

文/羊城晚报记者 侯梦菲 图/羊城晚报记者 汤铭明

方埜

四川日报报业集团编委会委员，封面传媒董事长、封面新闻
（华西都市报）总编辑方埜：

做强传媒科技，科技赋能传媒

23日上午，“深融·问道”媒
体深度融合发展研讨峰会上，
上海报业集团党委书记、社长
裘新分享了一组数据：上海报
业集团2020全年营业收入实现
正 增 长 ，报 表 营 业 收 入 完 成
2020 年预算的 109.29%，比上
年同比增长 2.48%；集团 2021
年 一 季 度 收 入 同 比 上 涨
24.74%，整体恢复到 2019 年同
期水平。

对于媒体集团来说，应该
聚焦哪些主业？裘新认为，新
型主流媒体集团必须编制主业
目录，企业主业应立足自身功能
定位、现有产业基础和未来转型
需要，在符合国家战略和产业政
策导向、符合国资国企改革要求

的大前提下，优选具备资源优势
和基础条件，具有较强行业竞争
力，能够支撑企业可持续发展的
业务作为主业。

上海报业集团的主业包括哪
些？裘新透露，上海报业集团正
在拟定的3个核心业务为：媒体
内容分发传播与广告运营、信息
传输与技术服务、投资与文化地
产；正在拟定的培育业务为：教育
培训服务、文化创意服务。

值得关注的是，通过不断
推进纸媒业务的转型升级，寻
找新的业务增长点，上海报业
集团主业收入结构正在发生可
喜的变化。裘新分享了一组数
据：去年，上海报业集团媒体主
业收入实现同口径正增长，同

比增长 2.14%；其中，新媒体业
务收入实际同口径增长9.90%；
新媒体收入占集团媒体主业收
入比重进一步提升，从 2019 年
的 57.59% 增 长 到 2020 年 的
61.97%。

文/羊城晚报记者 侯梦菲 图/羊城晚报记者 林桂炎

上海报业集团党委书记、社长裘新：

新型主流媒体集团应编制主业目录

裘新
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媒体深度融合大势下，传统媒体怎样成功转型？如何为转型赋能？
优势在哪里？

4月23日，由羊城晚报报业集团、人民日报《新闻战线》杂志社联合
主办的“深融·问道”媒体深度融合发展研讨峰会上，来自全国各地新闻
业界的大咖们纷纷分享了全国多家知名媒体的融媒探索做法，共享思
考，互鉴经验。

问道深融，他们这样说——

文/羊城晚报记者 董柳 侯梦菲 图/羊城晚报记者 林桂炎

“始终紧扣文化主业，把内
容生产作为安身立命之本，在
不离主业的同时实现多元发
展。”羊城晚报报业集团党委书
记、羊城晚报社社长刘海陵在
研讨峰会上作主旨发言说，近
年来，羊城晚报报业集团全力
推进以“羊城晚报”“羊城创意
产业园”双品牌、双平台深度融
合发展战略，羊城晚报已经从
一张报纸变成一个立体传播、
全媒体发展的文化平台；羊城
创意产业园也成为具有强大聚
合力的文化创意产业园品牌。

“在推进媒体深度融合发
展进程中，羊城晚报勇于把握
大势，看准就干但不盲动；勤于
服务大局，发挥优势主动作为；
善于立足传媒品牌，把内容生
产作为安身立命之本；敏于紧
扣文化主业，不离主业实现多
元发展。”刘海陵说。

“第一个转型是羊城晚报

品牌传播的裂变。”他说，2015
年初，羊城晚报重构采编流程，
建成全国最早的实体性全媒体
指挥中心；2017年，对全媒体指
挥中心全面升级，为打造全媒体
立体传播矩阵奠定技术基础；
2020年，对采编机构进行外科
手术式改革，彻底打破传统媒
体、新媒体界限，按职能设全媒
体采编中心、发布中心、运营中
心。羊城晚报的移动传播也逐
渐形成了“1+2+3+N”立体传播
链，“1”是羊城派新闻客户端，

“2”是羊城晚报官方微博、官方
微信，“3”是羊城晚报在外部平
台的三大传播矩阵（短视频传播
矩阵、核心平台传播矩阵、头部
商业平台传播矩阵），“N”是正
在规划发展的新传播平台和渠道
（包括 B 站和喜马拉雅等）。

融合发展带来传播效果的
裂变。在2020年全民战疫中，
羊城派抖音号三个疫情报道合

集总播放量达46亿。
“第二个转型是羊城创意

产业园品牌效应的裂变。”刘海
陵说，“我们在做大做强‘羊城
晚报’品牌的同时，也在不断做
大做强‘羊城创意产业园’文化
品牌。”历时十余年发展，如今，
羊城创意产业园已成为具有全
国标志性的文化创意产业园品
牌，并形成了“一园七区”的格
局，2020年产值约300亿元。

文/羊城晚报记者 张璐瑶 图/羊城晚报记者 林桂炎

4 月 23 日下午，“深融·问
道”媒体深度融合发展研讨峰
会论坛发言中，浙江日报报业
集团副总编辑、钱江晚报总编
辑邓崴分享了浙江日报报业集
团以客户端为牵引的全面转型
探索。

以钱江晚报的“小时新闻”
客户端为例，邓崴介绍，近年
来，钱江晚报以产品、栏目、版
块为抓手，重构内容生产和传
播体系。

产品方面，去年新冠肺炎
疫情期间，小时新闻客户端制
作推出创意产品《疫线面孔》以
摄影+诗歌+海报的形式在新
媒体进行传播。基本推出一
张，就形成一张爆款。“对媒体

来说，原创 IP产品是内容竞争
的核心优势。”邓崴说，“对都市
类媒体来说，要转型，主要依靠
的是我们几十年打造、积累下来
的品牌，这是最核心、最宝贵的
资产。现在要生存发展，只能靠
创意为我们的转型升级赋能。”

版块方面，邓崴介绍，小时
新闻客户端开设了“帮帮团”版
块，接受用户报料、求助、投诉，
用户可分享生活、直接参与内
容生产。最近，钱江晚报就报
道了一组受疫情影响的小店主
故事。在此启发下，客户端成
立了“小时帮你开小店”社群，
帮助小店渡难关，不少人因此
成为钱江晚报的忠实粉丝和直
播员。

在 他 看 来 ，对 都 市 报 来
说，连接群众是一个关键的
命题。“怎么通过加强和群众
的连接，完成经济效益和社
会效益的统一，实现自身价
值的闭环，这是都市报转型
的主要路径。”

浙江日报报业集团副总编辑、钱江晚报总编辑邓崴：

原创IP产品是内容竞争的核心优势

邓崴

“新媒体转型，绕不开两个
问题：钱从哪儿来？人往哪里
去？”4 月 23 日，“深融·问道”
媒体深度融合发展研讨峰会论
坛发言中，澎湃新闻常务副总
裁徐香提出了新媒体转型的关
键所在。

他认为，转型中的传统媒
体不缺优秀的采编人才，但在
产品、技术、市场推广、营销等
方面还缺少大量的人才。对转
型中的新媒体来说，尤其是地
方新媒体来说，要发展下去，一
定要有成熟的商业模式。

2014 年开始，澎湃新闻就
已经在探索新媒体转型。在商
业化探索方面，澎湃有哪些成
功经验？

徐香提出，在品牌广告方
面，新媒体时代，要提高广告的
质量，更需要专业化的团队。

“手机屏幕越来越大，但还是在
方寸之间。互联网上，什么样
的广告形式更能吸引用户？我
们有一个专门的团队在研究。”

在原生广告和整合营销方
面，他认为，这种靠内容和创意
来驱动的原生广告，对转型中
的媒体，尤其是内容生产能力
非常强的媒体来说，有很强的
可能性。近年来，澎湃就推出
了大型原创专题报道《物产中
国》，原生视频节目《丰言锋语》
等原生广告产品。“原生广告没
那么像广告，跟品牌的合作没
那么生硬，基于优质内容的基

础上植入，传播效果不错。”
徐香说，“随着互联网技术

越来越成熟，应用会越来越多，
在技术驱动的背景下，未来，媒
体转型还有无数种可能性。”

文/羊城晚报记者 张豪 图/羊城晚报记者 汤铭明

“怎么强化用户链接？这
是媒体融合发展中的关键问
题。”4月 23日下午，“深融·问
道”媒体深度融合发展研讨峰
会论坛发言环节中，重庆日报
报业集团党委委员，上游新闻、
重庆晨报总编辑刘长发分享了
上游新闻在媒体融合发展中的
探索实践。

他认为，走好网上群众路
线是一个重要的方向。“互联网
创造了问政新场景，我们应该
顺应网民关注的重点，创造精
准链接的价值点。”

以“上游新闻帮帮频道”为
例，该频道2018年开通，扎根本
地，依托上游新闻，通过融媒体

手段，重建党媒与用户之间的
链接，形成传播社会主义主流
价值观和正能量的强大社会舆
论场。

他介绍，频道开通了“帮你
问”“找答人”“ 玩社群”“ 城市
通”“ 曝光台”五大功能。“帮你
问”将线上问政咨询搬到线上，
邀请各级党委政府机构部门入
驻，截至目前有近2000家政府
机构、部门和街道入驻，并建立
常态化的信息反馈机制，联系
入驻部门机构和单位对用户的
提问及时回复处理。

“疫情期间问询信息大幅
增长，增长率达 110%，累计问
询信息6000多条，同时政府机

构日均回复率达到98%。真正
做到群众反映的问题，网下有
人看，网上有人办。“刘长发说，

“走网上群众路线，只有起点没
有终点。”

重庆报业集团党委委员，上游新闻、重庆晨报总编辑刘长发：

媒体融合应走好网上群众路线

刘长发

文/羊城晚报记者 张豪 图/羊城晚报记者 汤铭明

“如何让用户一周内打开
我们新闻客户端一两次？我们
靠什么来吸引用户？”23日下午，
在“深融·问道”媒体深度融合发
展研讨峰会的论坛发言环节中，
山东大众报业集团齐鲁晚报总编
辑廖鲁川提出了这样的问题。

他介绍，有调查显示，新闻媒
体客户端超过300个，商业化的
新闻聚合平台几倍于此，但九成
用户每天只打开一个新闻APP。

在他看来，衡量媒体融合
的效果，核心是流量。有流量
才有影响力、引导力，才有商业
模式。“我认为，媒体综合大集市
的业态正逢其时，要给用户想象
不到的收获和满足感，开门办报
要有‘大集’观。”

他认为，媒体融合不仅仅是
开通两微一端等账号，更重要的
是理念融合、组织融合、技术融
合、产品融合。作为区域媒体，
应立足区域，发挥品牌影响力，
拥抱技术、做社群、做服务、做
活动，激发用户生产力，形成用
户生产、反馈、更多内容生产、
更多反馈的正向螺旋效应。

他介绍，去年齐鲁晚报·齐
鲁壹点发布全国首个媒体内容
平台、依托于传媒大数据的数
据平台、基于“传媒＋技术“深
度融合的技术平台三大平台。

“三大平台是构成开门办报的
技术支撑”。

他提出，开门办报的融合
之道还要树立大集产品意识，

构建用户生产内容生态与用户
密接，主流媒体的客户端的高
层次目标是积极参与社会治
理。“我们把用户放心里，用户
才能把我们捧在手里。”他说。

文/羊城晚报记者 张璐瑶 图/羊城晚报记者 林桂炎

大咖问道，火花频出
媒体融合，走向双向

思考
业界

羊城晚报报业集团党委书记、羊城晚报社社长刘海陵：

全力推进双品牌双平台深度融合发展战略

山东大众报业集团齐鲁晚报总编辑廖鲁川：

开门办报要有“大集”观

刘海陵

徐香

廖鲁川

文/羊城晚报记者 张璐瑶 张豪 图/羊城晚报记者 林桂炎

“深融·问道”研讨峰会在羊城创意园举行

问道深融，未来媒体应该如
何走深度融合发展之路？4 月 23
日在广州举行的“深融·问道”媒
体深度融合发展研讨峰会上，多
名来自学界、业界、政府、企业等
各领域大咖深入分享、探讨媒体
融合之策，碰撞思想火花，金句
频出。

“我也在思考，中国记协怎
么 加 深 对 媒 体 深 度 融 合 的 服
务？”中国记协书记处书记冯海
青表示，论坛上大家的发言让他
很有启发。这样的交流，既是共
荣也是互鉴。未来，中国记协也
将在内容和培训方面加强为媒
体深融服务。

他介绍，在内容方面，中国
记协考虑做好新媒体案例库，
搭建媒体界的优秀作品互鉴平
台。在培训方面，中国记协将
完善好培训职能，目前已搭建
云培训平台，定期请业界、学界
的专家做分享。

听完嘉宾们的分享，冯海青
对与会嘉宾分享的媒体如何与公
益的融合以及如何用技术驱动来
推动媒体深融感触很大。

在他看来，钱江晚报“小时
帮你开小店”的公益尝试，是一
种很好的公益思维，并转化为
媒体的连接能力。中国记协也
正在推进“中国新媒体联合公
益 行 动 ”，每 年 都 有 不 同 的 主
题，今年将以志愿服务为主题，
推动公益与志愿服务的结合。

在技术驱动方面，他介绍，
中国记协也在考虑在每年的中
国新媒体大会举办的同时，配
套开一个技术展会，搭建技术
展示、交流、交易的平台，以强
化技术驱动，推动媒体的深融。

“羊城晚报借助峰会这个平
台，把媒体同仁、精英、专家、学者
聚在一起，进行关于媒体深度融
合发展的研讨，非常好。大家的
精彩发言也给了我们很多启发、
启示。”中国记协新媒体专业委员
会专职副秘书长顾洁说。

“让我惊讶的是，传统媒体
在探索从内容向平台的融合发
展，互联网公司也在做媒介融
合，探索从平台向内容融合模
式。在这次论坛上，大家都展开
了很深入、全面的探讨。”中山大
学传播与设计学院新闻系主任、
副教授龚彦方表示，通过这次论
坛，她接触了业界媒介融合最新
的动态，收获满满。

“我觉得羊城晚报媒体融
合、平台的打造，和产业融合都
做得很好。”她告诉记者，论坛上
许多来自业界的分享让她印象深
刻。比如澎湃新闻在内容变现方
面创新性很强，利用技术网络平
台把新闻资源、新闻资本去变现；
而腾讯的视频号作为互联网平台
也在开始做内容，他们从平台用
户反推受众喜欢的内容形式，他
们对内容的理解值得媒体学习，
双向的媒体融合正在发生。

澎湃新闻常务副总裁徐香：

媒体转型未来有无数种可能
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